

# HERALDO ALAVÉS

Año V Oficinas: Estación 47 Diarios independientes Vitoria—Sábado 23 de Septiembre de 1905 Periódico de la tarde Talleres: Estación 47 Número 1441

## Sociedad Cooperativa de Electricidad

DE VITORIA

### Concurso de cables de alta tensión

Esta Sociedad necesita 4.000 metros de cable subterráneo trifásico para 8.000 voltios en las condiciones siguientes:  
Cada uno de los conductores consistirá en haz de alambres de cobre blanco, cuya conductibilidad será la menor de 99 por 100 de la del cobre puro y cuya sección total será de 16 m<sup>2</sup>.  
Cada uno de los tres conductores tendrá el aislamiento correspondiente y los tres quedarán encerrados en una cubierta exterior, cuya envoltura exterior la constituirá una capa de plomo, formando tubo sin junta de 2 y 1/2 m. m. de espesor mínimo.  
Los cables serán sometidos durante media hora a la tensión de 8.000 voltios y al cabo de ese tiempo habrán de presentar una resistencia de aislamiento superior a 100 megohmios por kilómetro, entre los conductores, entre sí y entre cada uno de los conductores y la tierra.  
Los fabricantes que hagan ofertas habrán de enviar el detalle de composición de sus cables y las dimensiones.  
El plazo para la admisión de proposiciones terminará el día 5 de Octubre y las proposiciones se dirigirán al presidente de esta Sociedad.  
La entrega del material se verificará en término de dos meses a contar desde el día en que se haga el encargo.  
Vitoria 23 de Septiembre de 1905.—El Secretario, Emilio de Atauri. 4198 | 9-1

Alfaro de la Buena Prensa

### A. Viana Buesa

Medico titular Especialista en partos y enfermedades de los niños. San Antonio, número 6, 1.º 30-18 a.

### Se vende

la casa número 114 de la calle Zapatería de esta Ciudad. Para informes en la misma casa, de doce a tres. 2-2

### Pasajes

A Montevideo y Buenos Aires para vapor del 29 del actual. Los facilitar: Miguel de Viana, calle de Ali, número 12. 2-2

### Liquidación

Y gran barato de todas las existencias de tejidos del comercio de J. Arellano. Moraza, 23, Frente al Teatro. 8-6

### FRANCÉS, INGLÉS, ALEMÁN

Academia de lenguas vivas de monsieur Alexandre Gastaud. ESTACION 33, 2.º

En esta Academia se enseñan las lenguas siguiendo los más modernos métodos de intuición natural y se garantiza la enseñanza. Se dan lecciones particulares y a domicilio. Hay en la Academia clases especiales para señoras. Se prepara para los exámenes de ingreso en cualquier carrera. Precios económicos

## DEL DÍA POLÍTICA

Ha tratado una cuestión *La Libertad*, que nos produce satisfacción de verla sobre el tapete. Por miramientos de patriotismo, por respetos necesarios entonces, llamamos y nuestra pluma nada dijo de lo sucedido entre los republicanos y la *Liga Foral*. Hoy merece decirse algo de este asunto, para que las frases de *La Libertad*, no hagan creer al público que los hombres que formaron la *Liga Foral*, tuvieron desatenciones con el representante del partido republicano.  
En aquella unión de todos los grupos, banderías y comuniones, para presentar al país una candidatura de diputados provinciales, en que figura sen hombres de distintas tendencias, el partido republicano fué la única discordante.  
El divorcio entre dicho partido y la *Liga Foral*, tuvo por causa el que los republicanos designaran como candidato para representantes, al señor Dams, que no gustó a carlistas, ni a íntegros, a conservadores, ni a liberales y si hemos de ser sinceros y decir verdad, ni a muchos republicanos, a los cuales oímos su disconformidad con la designación del candidato.  
La *Liga Foral* no rechazó al partido republicano; no hizo desearse alguno a la colectividad; únicamente siguió las corrientes unánimes de la opinión, que consideró que debía ir a la Diputación en nombre de esa agrupación, persona conocedora de nuestra administración especial, persona que hubiera desempeñado cargos públicos.  
Anduvieron torpes en la designación de candidato los republicanos y de ahí se derivó la opinión que en su contra se formó. Tenían en ese partido otras personalidades para ponerlas en candidatura y seguramente que entonces la *Liga Foral* las hubiera admitido. ¿Por qué no lo hicieron? Harto generosos estuvieron los demás partidos, desde el integrista al liberal, concediendo un puesto a una bandera, que en este distrito apenas podría reunir doscientos votos de republicanos.  
No tienen, pues, razón los amigos del señor Lorente, de quejarse y con dolerse porque en la candidatura de la *Liga* no entró un republicano. La culpa la tuvieron esos mismos republicanos a quienes faltó tacto para elegir persona con historia en las corporaciones administrativas.  
De manera que el señor Lorente, ó por lo menos sus amigos y correligionarios, se separaron antes de la *Liga Foral* y no han rectificado ahora esta

que demostrase al derrotado, el afecto que por él se sentía aquí y la amargura que producía el triunfo de su enemigo.  
En cambio, en ese mismo periódico aparecen columnas y columnas contra el HERALDO ALAVÉS y el señor Velasco, únicos objetos de la impotente rabia del semanario carlista.  
Este periódico no siente el que presente a Vitoria en las cortes un hombre sin ideas religiosas, un afiliado a la agrupación anticatólica del señor Salmerón, lo que le importa es, que no sea el acta de Vitoria para el señor Velasco.  
La conducta de los carlistas del distrito de Vitoria, es excepción en España, pues no hay distrito donde hayan contribuido tan eficazmente como aquí, al triunfo de un librepensador.  
Sabido era, que la candidatura republicana fué la patrocinada por el caciquismo de los de *La Libertad*, por don José Zárate y compañía, que tanto daño hacen en todas ocasiones a los carlistas, a esos carlistas que al ser maltratados, acuden a esta casa en demanda de amparo. Pues bien; olvidando enormes agravios, prescindiendo de las víctimas hechas por los caciques, sin importarnos los insultos frecuentes que el periódico del señor Elío les dirige, procuraron que triunfase el candidato de la caciquería, dando con ello pruebas de tener unas trágicas enormes.  
Cuando llegue el momento en que el caciquismo, siguiendo su inveterado costumbre, moleste a los carlistas y éstos se quejen, será llegada para nosotros la hora de reír. Entonces podremos decirles: ahí los tenéis, tan enemigos como siempre; así paga el diablo a quien bien le sirve. Y nos cruzaremos de brazos para ver cómo reciben la paliza los tontos y cómo la gozan los vivos, los que se sirvieron de las torpezas del enemigo para lograr sus fines. No pasará mucho tiempo, sin que los hechos vengan a probar lo que decimos.

La prueba más palpable de nuestra independencia, la tenemos en esos cargos que se nos hacen, por quien no queremos reconocer nuestro carácter de separación de todo grupo político, afirma que admitimos, escritos de diversas entidades, de distintos tonos. Y esto, ¿qué prueba? Que nosotros no miramos los asuntos a través de la pasión política, que solo ponemos interés y anhelo en defender la verdad y en pedir justicia. Nos enorgullecemos decir que a nuestras puertas han llamado los carlistas, los republicanos, los neutros; y cuando la razón les asista en sus demandas, las columnas del HERALDO ALAVÉS se han honrado acogiendo a los doleridos, porque se les hizo injusticia, a los desdenados por que no se atendieron sus reclamaciones justas. Ante todo y sobre todo, la justicia. Vivimos enamorados de ella, y creolo *El Norte*, siempre que sus amigos acudan a esta casa, la encontrarán abierta, si es que se acercan a protestar de la violación de la justicia y del derecho.  
Se escandaliza *El Norte* de que hayamos publicado escritos de la agrupación obrera. Pues qué, ¿no pueden tener razón alguna vez esos obreros? Dado el carácter complejo del problema social ¿no pueden llegar a ponerse en algún caso en términos de justicia, respecto a los dos caracteres predominantes, el económico y el jurídico de tal problema? Si nosotros nos convencerámos de que pedían cosa justa, ¿des habíamos de rechazar? No. Es que hay empeño en no conocernos y esta tenacidad no se domina ni con los hechos, que aparecen en la colección de nuestro periódico.  
Lo mismo decimos de la defensa que hemos hecho del señor Velasco. Creímos su triunfo más conveniente al país y le defendimos sin aspiraciones bastardas, ni miras interesadas. Ya hemos explicado con la debida extensión, cuales eran los puntos de vista desde los cuales juzgáramos beneficioso para el país el triunfo del señor Velasco. Si hay alguien que piense que algún otro móvil que el patriótico nos guió en esta campaña, será alma ruin, capaz de cometer la felonía que quiere achacar al prójimo.  
Y congratúlese *El Norte*, sabiendo que aquellos a quienes ayudo en el triunfo, celebraron éste entonando *La Marsellesa*, el *Himno de Riego*, dando gritos impíos y mueras al clero. Nada mas por hoy.

## Nuestros regalos

Recordamos a los lectores de HERALDO ALAVÉS, que para tener opción a NUESTROS REGALOS del presente mes de septiembre, se precisa la devolución de los números de este periódico, teniendo de plazo, para efectuarlo de de el lunes 25, hasta el sábado 30 del corriente, a las doce del mediodía.

## En la Diputación

Acuerdos adoptados por la Comisión Provincial

Desestimar la reclamación de don Avelino Uriarte, vecino de Espejo, contra la providencia de la alcaldía en el juicio administrativo seguido contra él por venta de licor al por menor sin estar autorizado para ello, confirmando por tanto lo resuelto en el mismo.  
Manifestar al Ayuntamiento de Navaridas puede obligar a don Francisco Ruiz Oñana, al pago de cierta cantidad que le reclama, siempre que la deuda se halle debidamente justificada.  
Devolver a su procedencia para subsanar los defectos de que adolecen las cuentas municipales del Ayuntamiento de Campezo, correspondientes al ejercicio de 1904.  
Dar de baja para los efectos del pago del impuesto sobre carruajes y transportes un carro y un ganado de don Ignacio R. de Archañeta vecino de Vitoria.

## Subasta

A las diez de la mañana se ha celebrado la subasta anunciada para el suministro de viguetas de hierro laminado para el vestíbulo del Asilo de Santa María de las Nieves.  
Se ha presentado una sola proposición suscrita por don Hilario San Vicente vecino de esta ciudad, ofreciendo suministrarlas por la cantidad de 1430 pesetas, adjudicándosele provisionalmente.

## De Senadores

En el salón de sesiones de la excelentísima diputación, se ha verificado esta mañana la constitución de la mesa y elección de secretarios de la misma para la elección de senadores que mañana se verificará.  
Ha habido 78 votantes, dando el siguiente resultado:  
Don Hildebrando Herrero, 34 votos; don Honorio Navas, 34; don Cayetano Fernandez Olano, 34; don Vicente Fernandez Pinedo, 34; y don Castor Corcuera 10.  
Han resultado por tanto elegidos, y constituirán la mesa, el señor presidente de la diputación, actuando de secretarios los cuatro primeros señores.

## NECROLÓGICAS

En la iglesia parroquial de San Miguel Arcángel de esta ciudad, se celebraron el próximo lunes solemnes exequias por las almas de los señores don Lino Velasco y Fernandez y su esposa doña Carmen Xérica e Idigoras.  
A las familias de los finados reiteramos nuestro pésame.  
Esta mañana, conforme anunciamos en nuestro número de ayer, y después de los funerales, celebrados en la iglesia parroquial de San Pedro Apostol, ha tenido lugar la conducción, al cementerio de Santa Isabel, del cadáver de la distinguida y virtuosa señora, doña Casilda Zuloaga y Ajuria, de Ortiz de Zarate.  
Abrian la marcha 50 asilados en la casa de misericordia, con blandones encendidos, siguiendo la cruz alzada de dicha parroquia, y gran número de capellanes, de peliz.  
Detrás iba lujoso féretro negro y luego el duelo, compuesto del hijo político de Zarate, don Bernabé Diaz de Mendivil, don Sotero Gallarza, don Pablo de Velasco, marqués de la Alameda, conde de Salazar, don Santiago Oscozidi, don Antonio Verastegui, don Andrés Gonzalez de Suso, don Ulpiano Hueto, don Cipriano Hueto y otros.

## CRONIQUELLA

(Pobre hombre).— Siempre lo mismo

Bias, el exseminarista Blasillo, habla de nuestra moralidad y celo religioso, condiciones que no conoce ni por el forro su periódico; es decir, el periódico donde "le publican", tanto disparate y donde tan enorme desvío hacia el señor Mazarrasa se ha notado. Porque han de saber ustedes que Blas ha dicho repetidas veces que él, apenas pone la pluma en su periódico y que todo lo que se publica es de colaboración espontánea.  
Sometidos como estamos a la censura eclesiástica, podemos decir, que nunca, jamás, se nos ha reprendido ni llamado la atención por la autoridad eclesiástica respecto a nuestra conducta. Esto demostrará a Blasillo

que nos podemos reír de sus anatemas y censuras, pues hasta ahora, no sabemos que un exseminarista que baila como una peonza, y acude a "amigos de corrupción", y no sabe escribir una frase latina muy corriente y vulgar, tenga autoridad para lanzar condenaciones. Así es, que cuando le vemos actuar de pontífice barato en su periódico, decimos, tan tralquilos:  
—¿Excomuniones de Blas? ¡Pál gá!

Decía *La Libertad* de ayer: "En la capilla de su palacio conferirá Ordenes sagradas el ilustrísimo señor obispo, hoy por la tarde menores y mañana por la mañana mayores."

En efecto, ni ayer hubo ordenes menores, ni hoy las ha habido mayores.

Y como la noticia ha originado las consiguientes molestias y perjuicios a los interesados, la rectificamos, con permiso del colega.

## PARA EL HOSPICIO CARIDAD

Todos los que somos vitorianos, conocemos los beneficios que reporta a los pobres esa santa institución llamada Casa de Misericordia, donde el desvalido y el indigente, encuentran la caridad que les libra de las espantosas garras de la miseria.  
Los niños que al nacer se encuentran sin los brazos carifiosos de la madre, tienen en esa mansión cristiana, la cuna que les mece y el alimento que necesitan para vivir. El anciano que perdió robustez y lozanía con que trabajar para ganarse el jornal, que no tiene hogar donde esperar la muerte, encuentra en el rincón tranquilo, cubiertos las necesidades del cuerpo y del espíritu. Allí reina el cariño hacia el viejo sin familia y el niño abandonado; se les cuida, se les atiende, se les aconseja a unos, para que lleguen serenos a la hora de morir y a otros, para que entren bien fortalecidos en el mundo.  
Los caballeros que forman la Real Junta Diputación de pobres, secundados por esos ángeles llamados Hermanas de la Caridad, mantienen la perfecta organización de la cristiana casa, socorriendo a los que llaman a aquella puerta, que jamás se cierra porque está abierta por Dios.  
Pero nadie dejara de comprender, que el vestido y el sustento y las demás atenciones que en el Hospicio recibe el desamparado, cuestan mucho dinero y que sin este importante e imprescindible factor, la casa de la Caridad, tiene que escatimar sus beneficios y reducir su consoladora protección.  
Observando la Real Junta Diputación, que coincidiendo con el aumento persistente de la clase proletaria, disminuyen paulatinamente los ingresos de la Casa de Misericordia, procedentes de legados, limosnas y especialmente los relativos a la suscripción mensual, ha dirigido una circular al vecindario haciendo atento y fervoroso ruego a las personas caritativas, cuyos piadosos sentimientos son de todos conocidos para que se dignen acoger con su habitual benevolencia, las expresivas súplicas de la Real Junta Diputación y se destine al laudable objeto del sostenimiento de la Santa Casa, la cantidad mensual ó anual que la caridad les aconseje.  
Unimos nuestra súplica a la de los dignos señores que forman el elemento directivo de la Casa de Misericordia, y esperamos que el pueblo de Vitoria responda como debe a ese llamamiento hecho en nombre de la sublime virtud cristiana, de la caridad.

## FILARMÓNICA VITORIANA

Esta tarde, a las cinco, ha quedado abierta, al público, la matrícula, para el curso de 1905 a 1906 de la "Academia Musical", en la secretaría de la Sociedad Filarmónica Vitoriana.  
Dicha matrícula, seguirá abierta durante tres días, de cinco a siete de la tarde, para cerrarse el martes próximo, día 26 del actual mes de setiembre, a la última de las citadas horas.

## Vida religiosa

En San Pedro

El domingo próximo, 24 del corriente tendrán lugar en la iglesia de San Pedro, los solemnnes y devotos cultos de la Corte de María o Real Archicofradía del culto continuó a la Santísima Virgen, a las cuatro de la tarde, en la forma siguiente:  
Para dar principio se cantará un himno al Santísimo Sacramento, seguirá el Rosario y visita a la Santísima Virgen Madre de Dios, a continuación la Letanía y Salve, después la plática que predicará el señor don Domingo Montañés, concluyendo con el Santo Dios; que se cantará según costumbre.

## Campos y mercados

La elevación de los derechos arancelarios para los trigos y harinas, ha producido cierta reacción en los mercados trigueros y ha contenido la baja que venía manifestándose en este cereal.  
La gran concurrencia ha hecho que dicha disposición no produzca efectos inmediatos y que el trigo no se haya encarecido en la proporción que algunos esperaban.  
De todos modos, como decimos ha contenido la baja y los fabricantes harineros han subido algo al producto.  
El tiempo, lujoso ha sido general y prepara muy bien las tierras para la próxima siembra.

## CASTILLA

**Trigos.**—En Valladolid se cotiza el trigo a 11'60 pesetas las 94 libras; de Palencia hacen ofertas a 11'25 las 92 Cebada.—En Palencia y Valladolid se paga a 7'75 pesetas los 32 kilogramos; en Burgos a 7'50; en Logroño a 7'25.

## VITORIA

Muy concurrido estuvo el mercado celebrado anteayer en nuestra plaza, efectuándose las compras con bastante animación.

**Trigo.**—Se aproximaron a 600 fanegas las que entraron, habiéndose colocado la mayor parte a 11'25 pesetas las 92 libras.

En partidas se han efectuado algunas ventas a 11'50 las 94 libras, pero se nos dice que en los últimos días se ha pagado algo más.

**Cebada.**—No fué muy abundante la entrada, habiéndose vendido desde 6'75 a 7'25 pesetas fanega, según clase.

**Avena.**—Entraron más de 300 fanegas, que se pagaron a 4'50 y 4'75 pesetas fanega, las clases grises y a 5'25 y 5'50 las negras.

**Alhoba.**—Fué la entrada más que regular, y bastante solicitado este grano, pagándose a 9'25 y 9'50 pesetas fanega, pesando por término medio 39 kilos, y hay muchas que no llegan a este peso.

**Rica.**—A 10'25 pesetas fanega. De los demás granos no hubo entradas ó fueron muy escasas.

En el mercado de ganados: **Envivo:** bueyes a 9 pesetas arroba; vacas a 8'50; terneras a 0'90 pesetas kilo; cerdos a 15 pesetas arroba; crías a 35 y 45 pesetas una; corderos, a 40 pesetas uno; cabritos a 60 pesetas uno; y caballos a 200 y 250 pesetas uno.

En muertos: bueyes a 19'00 pesetas arroba; vacas a 18'00; terneras a 1'90 pesetas el kilo.

El mercado ha sido muy abundante.

## FIESTAS EN SALVATIERRA

El ayuntamiento de la villa alavesa de Salvatierra, celebrará al igual que en años anteriores la festividad de su patrona la Virgen del Rosario, con los siguientes festejos:

**Domingo 1 de octubre.**— Por la mañana dianas por la charanga municipal y tamborileros de la villa, por la tarde procesión del Rosario, y por la noche sesión musical en una de las plazas públicas.

**Lunes 2.**— Por la mañana dianas, por la tarde primera corrida de vacas bravas, soltándose cuatro para los aficionados que gusten lidiarlas, y por la noche sesión musical.

**Martes 3.**—Dianas por la mañana, feria de ganados mular, caballo, vacuno y de cerda y mercado de granos, durante todo el día; y por la noche sesión musical y fuegos artificiales.

**Miércoles 4.**—Dianas como en los anteriores; conclusión de la feria; por la tarde a las cuatro gran partido de pelota; y por la noche fuegos artificiales.

**Jueves 5.**—Dianas por la mañana y segundo partido de pelota a las diez, por la tarde, última corrida de vacas, lidiándose otras cuatro; y por la noche, con la sesión musical, terminan las fiestas.

La compañía de los ferrocarriles del Norte, ha establecido billetes reducidos de ida y vuelta a los siguientes precios:

En primera costará 3'85 pesetas, en segunda 2'90 y en tercera 1'75.

El viaje se podrá realizar en el tren correo que sale de Vitoria a las 2'35 de la tarde, para regresar en el mixto que tiene su llegada a esta ciudad a las 10'45 de la noche.

## VIDA MILITAR

Servicio de la plaza para el día 24

Parada, Regimiento de infantería de Cuenca, jefe de día, comandante de Arlabán don Manuel Hernández.

Imaginería, comandante de Guipúzcoa don Manuel Manso.

Visita de hospital y provisiones, capitán de Cuenca don Mauricio Perez.

Reconocimiento de piensos, capitán de Arlabán, don Francisco Iriarte.

Traje, el de días festivos.

## Misas de tropa

Mañana oírán misa los cuerpos de esta guarnición en la forma siguiente: Cuenca a las once en las Carmelitas. Caballería a las ocho y media en San Vicente.

Guipúzcoa a las once y media en San Miguel.

Artillería a las nueve en San Miguel.

Administración militar en las Salesas a las once y media.

## Alcaños

El soldado licenciado de Infantería de Marina, Basilio Pérez Rodríguez, puede presentarse en el Gobierno militar de esta plaza, para enterarle respecto a sus alcances.

## Descanso

Esta tarde, después de la revista tenida por todos los cuerpos, han disfrutado las tropas de paseo, lo mismo que los días festivos.

### DE SOCIEDAD

—Procedente de Madrid, donde reside, esta mañana en el exprés pasado por Vitoria el Nuncio de Su Santidad en España Monseñor Aristides Renaldini, con dirección a San Sebastián.

Debido a ignorarse el paso por esta ciudad del representante en España de Su Santidad, no han salido a cumplimentarle las autoridades.

En breve saldrá el prelado de la diócesis para la capital guipuzcoana, y junto con el Nuncio cumplimentarán a sus majestades.

—En el tren rápido de esta mañana ha pasado por esta estación, procedente de San Sebastián y con dirección al Escorial su alteza real el infante don Carlos, príncipe viudo de Asturias.

En la estación ha sido saludado el real viajero por el gobernador civil de la provincia don Jaime de Aparicio e inspector de policía señor Munguía.

—En el tren rápido de ayer noche, llegaron a esta ciudad, donde fijaron su residencia, de regreso de su viaje de novios, el ilustrado ingeniero electricista de la Cooperativa de Electricidad de Vitoria don Felipe Gómez Humarán y su elegante esposa.

Al mismo tiempo que les damos nuestra bienvenida, les deseamos grata estancia entre nosotros.

—Ayer mañana en el correo, salió de Vitoria con dirección a Santo Domingo de la Calzada, nuestro amigo don José María Caballero, a quien despedimos.

—De su corta excursión a el venerado santuario de San Antonio de Urquiolu, han regresado nuestro amigo don Manuel Ugarte y su familia.

Bien venidos.

—Se encuentra entre nosotros don Roque Fernández de Gamboa, profesor del instituto de Bilbao.

Muy bien venido.

—Para la corte ha salido esta mañana en el tren rápido, nuestro apreciable amigo, don Gabriel de Ecnobe.

Buen viaje.

—Se encuentra muy mejorado de su enfermedad, nuestro particular amigo don Francisco Javier Sánchez, cedido en esta cursal del Banco de España.

Macho lo celebramos.

—De su excursión por el mediodía de Francia, han regresado, a Vitoria, la respetable señora doña María Echavarrri, viuda de Mendivil y su hija doña Concepción, esposa de nuestro amigo don Juan José Rivaoba.

Muy bien venidas.

—Con objeto de observar los adelantos en sus respectivas industrias en el rápido de esta noche salen para el extranjero los señores Ibarra, Tolosana, Leveque y Echeverría.

Despedimos a nuestros amigos y deseamos que les sea grata la excursión.

—Para San Sebastián, ha salido el joven Manuel Olondris.

Buen viaje.

—El comandante del regimiento infantería de Guipúzcoa y ayudante de campo del general gobernador de esta plaza, señor San Pedro, ha regresado de Bilbao donde ha permanecido corto tiempo.

Bien venido.

—La señora de nuestro amigo el acreditado industrial don Pedro Echevarría, ha salido esta tarde para Mondragón.

Buen viaje.

—Después de corta estancia en Vitoria, ha regresado a la villa alavesa de Oyón, en el correo de esta tarde, acompañado de su hermano Enrique, el virtuoso párroco de dicha villa don Arturo Tabar.

Nuestra despedida.

—Acoñado de una de sus hijas ha regresado de San Sebastián la señora viuda de don Mauricio Físcer.

—Para sus posesiones de la Rioja, ha salido en el correo de esta mañana el magistrado de la Audiencia, don Miguel de Bobadilla y su señora.

Nuestra despedida.

—La señorita de Bazán, ha salido esta tarde en el correo para San Sebastián.

Buen viaje.

—En el tren correo de esta tarde, han salido para San Sebastián, el rico propietario don Antonio López, acompañado de su hijo mayor.

Buen viaje.

—Se encuentra muy mejorado, de la enfermedad que hace días viene padeciendo, nuestro estimado amigo, el conocido industrial vitoriano, don Juan Mendoza.

Mucho celebraremos su pronto y tot restablecimiento.

—Nuestro querido amigo el canónigo lectoral de la santa iglesia catedral de Vitoria don Mateo Mújica, ha regresado en el tren correo de esta mañana, de Loyola, donde ha estado practicando los santos ejercicios espirituales de San Ignacio.

Muy bien venido.

—En el coche rápido de esta mañana ha llegado a Vitoria procedente de Bilbao la señora doña María Llamas de Rotache, acompañada de sus hijos.

Muy bien venidos.

—Después de permanecer en Valladolid durante el período de fiestas, esta tarde en el correo han regresado a Vitoria los hijos de nuestro amigo el secretario del ayuntamiento don Manuel Qaejana.

Bien venidos.

—De Bilbao ha regresado nuestro amigo el virtuoso sacerdote, tenor de la catedral de Granada don Juan Vidarte, a quien damos la bienvenida.

—De sus posesiones de Canillas, han regresado la distinguida señora doña María López de Montenegro, viuda de Cisneros y su hija Rosario.

Muy bien venidas.

—El arquitecto municipal de este

ayuntamiento, don Javier Aguirre, ha salido en el correo de esta tarde, para la residencia veraniega de la corte.

Buen viaje.

### Preparación

para

Carreras militares e ingenieros civiles

por

**DON MANUEL MALDONADO**

comandante de Ingenieros, Profesor que ha sido de Matemáticas superiores durante 5 años y examinador en las convocatorias de ingreso en la Academia de Ingenieros.

Domicilio, Santa María, número 4.  
Horas fijas de encontrarle de 11 a 1.  
4276 | 27

### Información

### telefónica

### MADRID

(De nuestro corresponsal)

3'40 y 5'30 tarde

### La obra de Romanones

He hablado esta mañana durante largo rato con el Conde de Romanones.

La conversación ha versado principalmente acerca del presupuesto de su departamento.

Hay en el nuevo presupuesto, me ha dicho el Conde, un aumento de 642 781 pesetas, sobre el presupuesto anterior.

Ese aumento es debido principalmente a la creación del instituto superior de Industria y Comercio, centro, que me propongo, sea un organismo que preste verdaderos servicios.

Cien mil pesetas es la cantidad que en el presupuesto, destino para la creación de los Bancos agrícolas, como lo tengo convenido con el Banco de España.

No se desatiende tampoco la importante cuestión de repoblación de montes, y para que la guardería forestal no sea letra muerta, se harán en forma los nombramientos de guardas.

Pretendo, signó diciendo el ministro de agricultura, que mi compañero el de hacienda, cuadrupliche los impuestos sobre los montes que sean talados o roturados, pues es preciso hasta por higiene, repoblar los montes, hoy completamente pelados.

**El Consejo**

Los amigos de emociones, los que esperaban grandes acontecimientos políticos, del Consejo de esta tarde, van a verse defraudados.

Se celebrará, sí, el consejo de ministros, pero será pacífico y de ningún interés político.

Buenas referencias me permiten asegurar que solo tendrá carácter administrativo.

La cuestión Villanueva Echegaray no saldrá a la superficie, aún en el supuesto de que los consejeros le dedican un recuerdo, que lo dudo, pues sé que el ministro de Hacienda, si bien desea la nivelación de los presupuestos, aceptará los aumentos que en ellos aparezcan, si son aprobados por el Consejo; esto es, que por parte del señor Echegaray, no habrá cortapisas ni disgustos.

**La Gran vía**

La compañía inglesa a quien se han adjudicado las obras de la Gran vía, ha concebido el proyecto de inaugurarlas, en los primeros días del próximo Enero, coincidiendo con la llegada a Madrid del Rey Eduardo VII, a quien se invitará al acto, revistiendo éste gran solemnidad.

El proyecto es bastísimo y comprende la construcción de dos Hoteles con todos los adelantos modernos; dos teatros que en nada desmerecerán de los más elegantes del extranjero y casas de diversas formas.

Se construirán algunas hasta de siete pisos.

La compañía se propone explotar el tranvía eléctrico, el cual funcionará sin cable aéreo, dentro del radio que alcanza la Gran vía.

El personal y empleomanía se compondrá de españoles, mientras éstos puedan prestar el servicio que se les encomienda y solo en el caso contrario se echará mano del personal extranjero.

**El consejo**

A las cuatro, hora señalada para la reunión ministerial, han llegado los ministros a la presidencia.

Como los anuncios de crisis fueron anoche tan acentuados por parte de los pesimistas, hemos ido interrogando a los consejeros, a medida que entraban en consejo.

Todos ellos nos han desmentido aquellos rumores, asegurando que el Consejo no era político, sino administrativo.

Uno de los ministros ha llegado a decirnos que en la convocatoria se les dice por el señor Montero Ríos que el objeto es resolver varias competencias que desde hace tiempo penden en la presidencia.

El señor García Prieto, cumpliendo lo prometido, llevaba al consejo el proyecto de reorganización de la policía en Barcelona, y el presupuesto necesario para la inmediata implantación de la reforma.

Los expedientes y asuntos de los demás ministros, no revisten interés, según propia confesión de los interesados.

El señor ministro de estado nos ha exhibido la copia de un cablegrama

que ha puesto al presidente de la República Argentina.

El ministro dice en ese despacho que previas algunas conferencias con los consejeros de Gobernación y Agricultura y con la dirección de la compañía del ferrocarril del Norte, se ha convenido en principio, establecer trenes rápidos entre las estaciones de Vigo y Venta de Baños, trenes que, en esta última estación combinarán con el rápido de París-Madrid.

El servicio estará también combinado con el de la línea de vapores entre Vigo y la Argentina, y de llegar a completo acuerdo, el servicio sería bimensual.

Cree el ministro que la Argentina, iniciadora de la idea, acogerá con entusiasmo la combinación en proyecto.

**Sentencia confirmada**

El Tribunal Supremo ha confirmado la sentencia que dictó la Audiencia de Jén, condenando a la pena de muerte a Servando Fernández.

El delito por que se le condena es el de asesinato en la persona de un mulero cuyo cuerpo quemó luego.

**En marcha**

Así que termine el consejo de ministros que se está celebrando, emprenderá su anunciado viaje el ministro de la guerra.

De aquí va a Alicante y en esta capital embarcará para Baleares.

**Medidas sanitarias**

Ha salido para Tortosa un inspector de sanidad.

Su viaje obedece a la presencia y propaganda en aquella capital de la epidemia variolosa, que está causando verdaderos estragos.

**Véase el folletón en 4.ª plana.**

### PROVINCIAS

(De nuestros corresponsales)

3'30 y 5'30 tarde.

**El Lectoral**

Zavagosa.—Después de brillantes oposiciones que se han celebrado en la Metropolitana del Pilar, durante varios días, el jurado calificador ha elegido para desempeñar en el cargo de Lectoral, al ilustrado sacerdote benedictino del capítulo de San Lorenzo, don Valentín Hernández.

Difícil se cree la labor desempeñada por el jurado, por haberse presentado a ocupar la plaza vacante por la elevación a prelado del señor Gandásegui, hombres de verdadero saber y mérito.

El favorecido ha desempeñado por su preclaro ingenio, codiciados puestos en el sacerdocio aragonés.

**El gobernador de San Sebastián**

Se encuentra entre nosotros el gobernador de San Sebastián señor Barón de la Torre, donde le esperaba el gobernador de esta ciudad.

De la estación se dirigieron las dos autoridades al Palacio Provincial donde conferenciaron.

**Un prelado**

Manresa.—Procedente de su diócesis de Texas, (Estados Unidos) se encuentra en esta ciudad el prelado americano, doctor don Pedro Verdguer.

El objeto de la visita es llevar a su patria misioneros catalanes.

**Un canal**

Tamarite.—Las pruebas realizadas para el canal que se construye de Aragón y Cataluña, han dado excelentes resultados.

Para el próximo mes se cree que las aguas llegarán hasta esta localidad.

Hay mucho entusiasmo por estas obras.

**Vaya un sujeto**

Palma.—La detención en esta capital del anarquista Loreto Rull ha dado margen a que oficial y particularmente se averigüe que clase de pájaro es el detenido.

Me dicen que es de los de cuidado y que materialmente era custodio del anarquista Ruiz que está preso en Barcelona a consecuencia del último atentado.

**La emigración**

Coruña.—Es verdaderamente triste el cuadro que se presenta diariamente en esta región por el incesante ir y venir de agentes engañadores que propagan la emigración.

Pasan de 4 000 los individuos que en este mes han abandonado la madre patria.

La guardia civil con su gran vigilancia, procura que no embarquen más que aquellos que tienen los documentos en forma, pero esta vigilancia es burlada por muchos que embarcan en alta mar.

### Extranjero

(De nuestro corresponsal)

3'30 y 5'30 tarde.

**Visita**

Dicen de San Petersburgo que el zar ha ordenado a M. Witte hacer una visita al emperador Guillermo cuando el plenipotenciario ruso pase por Berlín.

Se cree que esta visita ha sido pedida por el Kaiser para enterarse con detalles de lo sucedido en las conferencias de la paz en Portsmouth.

**En paz**

Se han recibido en París telegramas de Londres sobre la cuestión de Marruecos

Desde Berlín aseguran al "Standard", que M. Rosen y M. Revoiel han llegado a una solución satisfactoria y que ellos se han puesto de acuerdo sobre todos los puntos que han discutido en detalle.

Parece que ya no queda por obtener más que la sanción de M. Rouvier.

**Incendio**

Un telegrama de San Petersburgo dice que ha sido pasto de las llamas el palacio de justicia de dicha capital.

El fuego ha destruido por completo el archivo, habiendo por lo tanto desaparecido importantes documentos.

Se cree que el incendio ha sido intencionado, aunque se ignora la mano criminal que lo originó.

**Batalla**

Se han recibido despachos de la Habana dando cuenta de un sangriento suceso ocurrido en Cienfuegos.

Parece que la policía tuvo noticia de que en una casa se había constituido un depósito de armas y municiones.

Para practicar el conveniente reconocimiento fué a dicha casa un pelotón de policía al mando de un oficial.

Los policías fueron recibidos a tiros por los de adentro y entonces repelieron con las armas la agresión.

Del encuentro murieron el oficial de policía y el jefe de los liberales del Congreso.

Los que se hallaban dentro de la casa eran liberales conocidos.

El hecho ha sido muy comentado y se teme que traiga consecuencias.

### San Sebastián

(De nuestro corresponsal)

4 y 5'20 tarde.

**Sin incidentes**

En la Diputación se ha constituido sin incidentes, a la hora marcada por la ley, la mesa para la elección de senadores.

La única candidatura es la de la Liga Foral, compuesta de los señores don Teodoro Arana, marqués de S. Juan y don Roque García.

**De vuelta**

Esta mañana en el tren rápido ha salido para el Escorial, el príncipe viudo de Asturias, acompañado por su ayudante señor marqués de la Mesa de Asta.

En la estación le han despedido el duque de Sotomayor, autoridades y personas de la colonia veraniega y de la ciudad.

El príncipe pasará el día de mañana en el Escorial, al lado de la tumba de su esposa, en celebración y recuerdo del santo de la princesa.

Por la mañana oírá misa y comulgará en la capilla donde reposan los restos de su esposa.

**Almuerzo**

Invitados por el rey, han almorzado hoy en Miramar, el general Zapino, el gobernador militar, el alcalde señor marqués de Roca Verde, Gobernador civil interino, presidente de la audiencia señor Besson y juez de primera instancia.

Se supone que este almuerzo es el de despedida, pues de no ocurrir algo inesperado, el rey saldrá de San Sebastián el viernes de la próxima semana para La Granja.

**Sin firma**

A las doce ha subido a Palacio el señor Mellado, que ha conversado breve tiempo con don Alfonso.

Como la balija no ha traído decreto alguno, hoy no ha habido firma.

Invitado por el rey, ha almorzado el ministro con las autoridades.

**Hípico**

En el campo de Ondarreta se está celebrando el concurso hípico.

Hoy se debía correr la carrera que tenía como premio, la copa de San Sebastián, pero se ha cambiado por la del rey.

Esto ha obedecido a que siendo mañana el santo de la difunta princesa de Asturias y la familia real no saldrá de Palacio, se deseaba que el rey presenciara la carrera que tenía por premio su donativo.

El concurso ha dado comienzo a las dos y media, con un tiempo espléndido y con gran animación en las tribunas.

**Prelado francés**

Ha salido para Fuenterrabía el obispo de Tolouse, que pasará unos días en aquella población.

**En el puerto**

Ha llegado el "Rio Formosa", con carga general.

El vapor mercante "Ana, salía esta mañana llevando remolcada a la balandra "Providencia, de aquí.

Ya fuera de la barra se han roto las amarras, y ha sido preciso que embarcaciones del puerto le prestasen auxilio.

**El descanso**

Mañana presidirá el alcalde la Junta de reformas sociales.

En ella se ocuparán de las denuncias pendientes, así como del restablecimiento de la ley, que como es sabido, han estado suspendidos sus efectos, durante el verano, considerando como período de ferias y fiestas.

La Ley será obligatoria desde primero de octubre.

**Al hípico**

El ministro de jornada, está también en el concurso hípico, acompañando al rey y al infante don Fernando.

4990

Se necesita un operario para orinar en la Zapatería de Julián Landa-luce, Oorreria 123.

2-2

### BILBAO

(De nuestro corresponsal)

3'30 y 5'30 tarde.

**Los compromisarios**

Con las formalidades de rigor ha tenido lugar esta mañana la constitución de la mesa, como acto preparatorio de la elección de senadores que se verificará mañana.

Como no hay lucha, el acto ha caído de interés y no han ocurrido incidentes.

**El día**

Aunque durante la noche y parte de la mañana, ha llovido de veras, ahora ha clareado y hace muy buena tarde.

**Los socialistas**

Esta noche y mañana se celebrarán distintas reuniones socialistas preparatorias del Congreso organizado para el día 26 por los tipógrafos.

Como estos esperan representantes de otras poblaciones, si bien los obsequiaremos con un te al final del Congreso.

**Desgracia**

El obrero, de oficio herrero, llamado Eugenio Fernández, trabajador, esta mañana en su profesión, ha tenido la desgracia de que le saltara el ojo derecho una gota de estaño.

A pesar de los auxilios que le han sido prestados en la casa de socorro y hospital, se cree que perderá el ojo.

**Mal tiempo**

En la Diputación se han recibido el siguiente despacho de San Sebastián: "San Sebastián, 22-12-5. Perturbación en la ciudad continuará.—Orcalegu."

Por lo tanto se cree que mañana tendremos un desapacible día festivo.

**Herid**

Por un carro ha sido cogido en Beñaga, un niño de corta edad llamado Emilio Vazquez, fracturándole la pierna izquierda y causándole otras lesiones en distintas partes del cuerpo.

En la casa de socorro ha sido curado y después trasladado al hospital donde continúa en grave estado.

La policía ha detenido al conductor del vehículo.

**Valores**

(POR TELEFONO)

23-221 1.

**BILBAO**

Interior E 79 60, pesetas nominales 50.000



# LAS TRES ESPECIALIDADES DE LA VICTORIA 'S' MEDICAL COMPAGNI

## "DOUNCKINAL,"

Para el tratamiento de las enfermedades consuntivas, anemia, clarosis, falta de apetito, senectud, debilidad general, etc., etc.  
**Precio 4 pesetas frasco.**

## "DIONAL,"

Para el tratamiento de las enfermedades del aparato respiratorio, tos rebelde, bronquitis, tuberculosis, coqueluche, tos ferina, etcétera.  
**Precio 3 pesetas frasco.**

## "GASTHERON,"

Para el tratamiento de las enfermedades del estómago e intestinos; malas digestiones, dispepsias, acideces, digestiones lentas, úlceras estomacales, etc., etc.  
**Precio 4 pesetas frasco.**

### DEPOSITO CENTRAL

**DROGUERIA DE RICARDO BUESA**  
**CALLE DEL PRADO NÚMERO 2**  
 y en todas las farmacias de Vitoria

The Equitable Life Assurance Society of the United States  
 Fundada en 1859 por Henry B. Hyde  
**LA EQUITATIVA**  
 Sociedad mutua de seguros sobre la vida a prima fija  
 Principales cifras del Balance de 1904  
 Aprobadas por la Oficina Central de la Sociedad en New-York á la anuencia española:

Activo	418.954.000
Sobrante	80.794.269
Ingresos totales	79.076.695
Pagado á tenedores de pólizas en 1904	86.389.047
Seguros en vigor	1.495.542.892
Pagado á tenedores de pólizas desde su fundación	477.401.321
Nuevo negocio pagado	222.920.037

Inspector para las Provincias Vascongadas y Navarra  
**DON RAMIRO DE ORBEGOZO**  
 Estata 11, sillab  
 Dirigirse en Vitoria á don Justo Montoya, Estación 12. 4949

**L'UNION**  
 Compañía Francesa de seguros CONTRA INCENDIOS fundada en 1898  
 Garantías de la C. en 31 Diciembre de 1904

Capital autorizado	10.000.000
Reserva	13.68.225
Primas á cobrar	9.89.055
Primas de garantía	22.60.830
Capital asegurado en 31 de Diciembre de 1904	2.601.220.221 francos.
Ministros pagados desde el origen de la Compañía	22.000.000 francos.

Subdirector en Vitoria y Alava  
**D. RAMIRO DE ORBEGOZO**  
 Estata 11, sillab  
 Dirigirse en Vitoria á don Blas Gómez, San Antonio, 20.

**Carrera oficial de comercio**  
 Los jóvenes que deseen cursar libremente los estudios de Comercio y darles validez académica en la Escuela Superior de Comercio de Bilbao, pueden hacerlo en esta ciudad inscribiéndose, antes del 1.º de octubre, en la Academia Comercial de Guardiola, en cuyo Establecimiento se dará desde el próximo curso por acreditados Profesores, la enseñanza completa de las materias del período preparatorio de las carreras de Contador y Profesor Mercantil, ajustándose al Plan de estudios vigente y á los programas y textos de la Escuela Superior mencionada.  
 Para más detalles sobre dichos estudios y sobre la enseñanza práctica de Contabilidad á que se accede con gran éxito en la Academia, remítase la Guadalupe desde su fundación, dirigiéndose al Profesor Merandón don Santiago de Guardiola, calle de la Estación, número 4, piso 1.º - Vitoria.

Objetos de Escritorio  
**IMPRESA MODERNA**  
 Imprenta Moderna.

**Fosfo-Glicokola**  
**DOMENECH**  
  
 B. DOMENECH Reg. 27.000 N.º 73 BARCELONA

**OSFO-GLICO-KOLA DOMENECH**  
 FOSFO-GLICO-KOLA  
 ERRUGINOSO DOMENECH  
 Fosfo-Glicokola  
 Leulinado, Bismarck  
 Los señores médicos más acreditados de España, prescriben á sus clientes el uso de los anteriores preparados por ser racionales y científicas su indicación contra la ascaridiasis, cistostis, impotencia, debilidad general, palpitaciones del corazón y demás enfermedades de desnutrición orgánica.  
 El autor cede GRATIS muestras y prospectos á quien los pida. Pídanse en las principales farmacias.  
**DEPOSITO EN VITORIA**  
 Sr. J. Fernández de Arce  
 Calle de Arce, 11 - Vitoria

**LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL**  
 COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS  
 Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.  
**39 AÑOS DE EXISTENCIA**  
 Seguros sobre la vida - Seguros contra incendios.  
 Subdirector en Vitoria. - J. A. Quiroga y Gochicoa  
 PLAZA DEL GENERAL LOMA, 4, 1.º

**SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRANSATLANTICA**  
 Línea de Cuba y Méjico. - El día 7 de Octubre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coaña el vapor Alfonso XIII - Capitán don G. Ambaga, directamente para Habana y Veracruz, admite pasaje y carga para Costafirme y Paetina con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba á Isla de Santo Domingo.  
 Línea de Nueva-York, Cuba y Méjico. - El día 26 de Septiembre saldrá de Barcelona el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor Antonio López - Capitán don F. Oliver, directamente para New-York Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales Cuba á Isla de Santo Domingo. También admite esaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.  
 Línea de Venezuela-Colombia. - El día 11 de Octubre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MONTEVIDEO - Capitán don J. Oyarvide, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Cón de donde salen los vapores el 13 de Caracas para Sabanailla, Caracas, Puerto Cabello y la Guayra. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico paravoyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Caripana Coro y Cumana con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad, con trasbordo en Caracas.  
 Línea de Filipinas. - El día 30 saldrá de Liverpool, el 14 de Octubre de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor G. López y López - Capitán don P. Mir, directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapere y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África de la India, Java Sumatra China Japón y Australia.  
 Línea de Buenos Aires. - El día 8 de Octubre saldrá de Barcelona el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor León XIII - Capitán don M. D. Schomay, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
 Línea de Guaymas. - El día 17 saldrá de Barcelona, el 8 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor M. L. Villaverde - Capitán don B. de Pano, directamente para Guaymas, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Barcelona.  
 Línea de Ferrol-Poo. - El día 25 saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor San Francisco - Capitán don J. Mazas, para Ferrol-Poo, con escala en Casa Blanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.  
 Línea de Tánger. - Salida de Cádiz: Lunas, Miércoles y Viernes.  
 Salida de Tánger Martes, Jueves y Sabados.  
 Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y para esos á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por embarques de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.  
**AVISOS IMPORTANTES:** Rebajas en los fletes de exportación. - La compañía hace rebajas de 30% en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la B. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 Abril 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.  
 Servicios comerciales. - La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Mercaderes que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.  
 Para informes en Vitoria, el Agente **D. GASPARETZ**  
 Barreras, 1. - Escritorio.

**AURORA**  
 ESTACION NÚMERO 5, BILBAO

**Bocinas**  
 para coches, motocicletas y bicicletas  
**B. Larramendi é hijos**  
 4113 2 ESTACION Y BARRERAS 18

**SALCHICHERIA, EXTREMENA Y CARNICERIA**  
 DE  
**VICENTE GARCIA Y GARCIA**  
 Completo surtido de Jamones, Tocinos, Mantecas y embutidos de todas clases.  
 Exportación á provincias  
**CALLE DE POSTAS NUMERO 12**  
 VITORIA

**CIA COLONIAL**  
  
**CAFÉS**  
**CHOCOLATES**  
**MAYOR 18, MADRID**

**Azpiazu Hermanos**  
 Muebles de lujo y económicos  
 Arca 3 y 5-Depósito Sur 22 - VITORIA



Silla  
 madera de haya, color negro, asiento y respaldos tapizados, fachuela lateral, doña á Pis. 7.75

Inmenso y variado surtido en muebles curvados 3311 ON 8828

**UN CRIMEN MISTERIOSO**  
 Novela traducida para HERALDO ALAVÉS  
 más vanidad que orgullo. Su mirada es la de un ambicioso. Oreo que posee una fuerza de voluntad sobrehumana, y que, por lo tanto, no sería de un carácter á vacilar sobre la elección de los medios para conseguir su objeto.  
 -He aquí un retrato, trazado con maestría. Y ¿qué piensa usted de los sentimientos que Sorabjee experimenta respecto á mí?  
 -En cuanto á eso no puedo vacilar: ¡ese hombre le odia á usted!  
 -¿Bueno! ¿En que lo ha conocido usted?  
 -En todo y en nada. Pero si usted me preguntase mi parecer, le diría: Si usted se ahogase en un río y ese hombre le ofreciera su ayuda, mejor sería para usted asirse á la paja llevada por la corriente antes que aceptar su ofrecimiento. ¿Usted lo conoce hace tiempo, señor Ramsay?  
 -Sí.  
 -¿Nunca le ha hecho á usted daño?  
 -Quizás.  
 -Tenga cuidado, le será fatal. Es un fanático de los ídolos y de

libres. La cuestión de oriente no es otra cosa sino el problema propuesto entre estos dos principios.  
 -He comprendido, amigo mío.  
 -¿Cómo quiere usted que un déspota que no vé en los hombres más que esclavos, que está engolfado en los gozos del materialismo más grosero, y que encuentra por disculpa á todas sus faltas, el ejemplo de sus dioses, pueda favorecer una religión basada sobre la caridad, sobre la renuncia á los placeres y á los bienes de este mundo? Los católicos, señor Ramsay, combaten por la libertad contra el despotismo, por la verdad contra la superstición. Desde el duodécimo siglo, la Santa Sede ha proclamado que no pueden existir esclavos en una sociedad cristiana. Por consiguiente, para que Sorabjee Mirza consintiese en favorecer las doctrinas que enseñamos, sería preciso que previamente se hiciese cristiano é mismo, y que admitiese nuestras instituciones sociales, apropiándolas á las costumbres de su pueblo: abolición de la esclavitud, de la poligamia, de la distinción de castas... ¡qué sueño! ¡qué ilusiones!  
 -Sin embargo, vendrá el día en que veremos.  
 -Sí, interrumpió el cura, ese

día vendrá, lo espero, en que la luz del Evangelio iluminará todo el globo, en que no habrá rincón de tierra donde no flote el estandarte de la Redención. ¡El día y la hora son de Dios!  
 Anduvieron algún tiempo sin hablar, entregados á sus pensamientos. Después Celso dijo, con acento de la burla amical.  
 -¿No merecía usted que lo recordara, querido, usted que devuelva el mal por el bien?  
 -¡Oh!... ¿Cómo?... ¿Qué significa esta acusación?  
 -Usted maltrata mucho ese pobre rajah de Sambalpúr, que le estima y le quiere.  
 El cura se encogió de hombros.  
 -Que estime, contestó, mis hermanos misioneros, lo admito. El los ha visto al trabajo; ¡Puede ser que haya hecho martirizar á algunos! ¿Que me quiere? Esto no es imposible, pero en este caso sería que me necesita. Ha manifestado deferencia para conmigo y se lo he agradecido... por mi traje.  
 -Decididamente, me vá usted á convencer que se inclina hacia el escepticismo, padre Cipriano.  
 -¿Porque no soy crédulo? ¡Ay! señor Ramsay, ha pasado la edad en que tenía la ciego en los hombres. Siempre hace falta en una

sociedad como la nuestra, buscar el móvil secreto que dirige las acciones ajenas, y no engañarse llamando sentimientos á sensaciones; opiniones á intereses; convicciones á discusiones mentirosas. ¡Ah! la hipocresía es el vicio roedor de nuestra época.  
 Celso dió profundo suspiro y murmuró:  
 -El compadeczo, querido amigo, pues pienso lo mismo que usted, y sé lo que se sufre.  
 -Lo que me consuela es que Dios perdona en una medida inapreciable, que su misericordia sirve de contrapeso á su justicia, y que El juzgará á cada uno según sus obras... ¡Ha pensado usted señor, algunas veces al doble tiempo que nos espera después de la muerte?  
 -Mi querido amigo, entra usted precisamente en un orden de ideas que, según mi secreta esperanza, debía ser el objeto de nuestra plática. Pero reservémoslo para la vuelta de esta excursión que aún no toca á su término. Mientras tanto, deseñdamos de las alturas de la filosofía y continuemos haciendo, para nuestro uso particular, los caracteres de la Bruyère.  
 Acotó estas palabras con sonrisa llena de promesas.

-No comprendo, dijo á su vez el cura con tono serio.  
 -Me he propuesto conseguir doble objeto, ayúdeme usted.  
 -Estoy á su entera disposición.  
 -No hablemos demasiado de nosotros; hablemos un poco de los demás. Puesto que usted ha sabido definir tan claramente el carácter del rajah Sorabjee, otro sujeto, de observación más fácil, le habrá atraído seguramente.  
 -¿Qué opinión tiene usted -sea usted franco, tengo confianza en usted -de su joven pariente, sir Jorge Dowling?  
 -El padre Cipriano dirigió una mirada llena de asombro á su interlocutor.  
 -Este insinúo y le contestó al misionero:  
 -Jorge es hijo de una hermana de mi madre. Sólo lo conozco desde hace un año, á continuación de asuntos de familia, que no le interesarían á usted. Sin embargo, puedo alabarle sin ofender á la verdad: es un niño, sencillo de corazón, generoso y bueno. Está orgulloso si fuera hermano mío.  
 -¡Gracias, querido amigo, gracias! Su juicio es el mío: yo pensaba como usted, ahora me queda que hacerle una pregunta mucho más delicada.  
 -¿Teme usted que...?